

EDITORIAL

La utilidad de los Censos y Estadísticas nacionales

En su reciente visita a la Oficina del Censo, el señor Presidente de la República manifestó sus propósitos de dar un impulso a las actividades de esta dependencia, para que pueda cumplir a satisfacción la misión importante que le está encomendada.

Manifestó también nuestro primer mandatario que no quiere que se cumpla su período sin que se haya levantado un nuevo censo ampliamente documentado.

Plausibles nos parecen estos propósitos, ya que a nuestro juicio las estadísticas y censos son imprescindibles para la buena marcha de la Administración Pública. Mal se puede administrar una propiedad si no se conocen exactamente los valores que encierra y las condiciones de la misma. Igualmente puede aplicarse este razonamiento a una propiedad privada y de reducidas dimensiones, que a una nación por extensa que sea su territorio.

La única forma posible de saber con cierta exactitud las condiciones y riqueza de nuestro suelo, y las posibilidades de desarrollo con que cuenta la industria y los diferentes cultivos que en él pueden implantarse, es tener una estadística hecha concienzudamente.

Con una estadística que abarque las principales informaciones que lo mismo el Estado, que el industrial y el agricultor necesitan conocer, se habría dado un gran paso en la tarea de sacar los mayores beneficios a las riquezas naturales de nuestro suelo.

Con respecto a estadísticas ocurre una cosa curiosa y que nos vamos a permitir remarcar a nuestros lectores. El mayor inconveniente que se ha presentado siempre para que fuesen creadas oficinas de estadísticas que verdaderamente estuviesen en condiciones de hacer una labor eficiente, ha sido el pensamiento de que no son necesarias, ya que del extranjero nos llegan datos estadísticos de nuestro país, que son más exactos de los que aquí pudiesen anotarse. Este argumento falto de consistencia por varios motivos, ha sido el obstáculo más formidable que han encontrado en su camino los que con muy buen propósito quisieron organizar en forma eficiente la oficina de estadística.

En cuanto al censo no creemos que los deseos manifestados por el señor Presidente de realizarlo en breve plazo, encuentren obstáculo alguno. El levantamiento del censo es una cosa tan necesaria y tan de ritual, que en muchas naciones se levanta con regularidad y en fecha determinada, como una obligación más de los gobernantes para con el país.

PUNTARENAS AL DIA

Don Enrique Rodríguez, Gobernador de esta Provincia, partió en uno de estos días para la capital. Su misión es tratar sobre el problema de la cañería y sobre algunas otras cosas de interés local que urge resolver.

La «Santa Elena» debe salir hoy de este puerto rumbo a Bahía Salinas, llevando carga, pasajeros y correspondencia. Esta motonave fué reparada en Panamá, quedando en magníficas condiciones para el servicio de cabotaje.

El Resguardo hizo una visita a Pitahaya y otros lugares de esta jurisdicción, habiéndose sorprendido a varios patentados vendiendo

licor en días prohibidos por la ley. De todo ello se dió cuenta a la autoridad respectiva.

Don Daniel Molina fué un apreciable artesano que gozó de muchas simpatías en este puerto.

Su fallecimiento ha sido muy sentido por todos sus amigos, pues todos le querían por su laboriosidad y carácter afable.

Paz a sus restos.

La descarga del carbón para el ferrocarril al Pacífico, que llegó en cantidad de cuatro mil toneladas, fué contratada por el señor José Amador Cabrera.

Los Juzgados y Alcaldías están atestados de sumarias por delitos de robos cometidos en la capital

Ayer tarde estuvimos un rato en la Oficina de Detectives. El Oficial primero don Rafael Padilla, quien es un verdadero experto en materia detectivesca y que ha llevado a cabo una labor meritoria desde hace mucho tiempo, nos mostró la lista detallada de los diferentes hechos delictuosos llevados a cabo durante los últimos diez y siete días del presente mes. Esos hechos suman unos treinta, y todos están perfectamente bien tramitados y descubiertos y pasados al conocimiento de los Alcaldes y jueces respectivos.

Desde que comenzó a funcionar nuevamente esa Oficina, el trabajo no ha cesado un momento, y con ello se ha atestado de expedien-

tes a las oficinas judiciales anteriores citadas.

En esa lista de partes se consignaron varios robos de semovientes en Cartago, robos de alhajas, prendas de vestir, dinero, mercaderías, etc. Y todo ha podido ser recuperado, porque ahora cuenta la Oficina con elementos magníficos, como lo es el señor Padilla, quien conoce a perfección el manejo de ese centro de investigación.

Hasta la fecha, ninguno de los casos puestos en conocimiento de esa Oficina se ha quedado sin esclarecer, lo cual viene a dar mucho prestigio a ese cuerpo de detectives que están trabajando a satisfacción del público.

Una discusión que fue llevada al terreno personal

Una reunión verificada anoche en la que se hicieron graves cargos

El asunto de «Patria» donde muchas personas tienen intereses, ha dado que hablar en estos últimos días, pues decía que en el manejo de los fondos para la construcción de la carretera a ese lugar ha habido malos manejos.

El camino en cuestión se viene construyendo desde la Administración de don Julio Acosta, es decir que ya lleva cerca de ocho años, y parece que el asunto no ha dado su resultado práctico relativamente al tiempo que se lleva invertido en los trabajos.

«Patria» se ha formado por un grupo grande de accionistas, y varios de ellos provocaron anoche una reunión para conocer de la situación de las cosas relacionadas con la colonización de aquella zona agrícola.

Uno de los accionistas, el señor Nichols, hizo cargos increpados al doctor don Alejandro Vargas Araya, el que a su vez trató de lle-

var este asunto al terreno personal, pero no llegándose a ningún resultado.

En esa reunión se pudo comprobar que uno de los encargados del trabajo se fué del país llevándose buena parte de los dineros de los accionistas. Esto, como es lógico, tiene molestos a esos señores que desean poner las cosas en claro y en orden. Existen otros hechos que indican mala inversión de fondos, y de lo cual han dado cuenta al Presidente de la República, en el deseo de que todo quede arreglado a entera satisfacción de los accionistas que se consideran perjudicados en el asunto.

Para comprobar esos descargos de que hablan los accionistas interesados, se está recopilando una serie de documentos que pondrán en evidencia los cargos que se hacen. Esa documentación será presentada también al Presidente de la República para que le sirva de base en lo que corresponde proceder.

Las declaraciones en una sumaria por falsificación y estafa

Ayer se dió comienzo en uno de los Juzgados de la capital a recibir declaraciones a importantes testigos en un asunto delicado que constituye un grave delito de estafa y falsificación de firmas en un documento por el que se llevó a cabo una operación monetaria en la que resulta perjudicado don Francisco Arias, toda vez que el citado pagará eparece el nombre de esta persona respaldándolo como fiador, no habiendo él dado esa firma.

En esas declaraciones se hace constar que el referido pagará es ilegal y que las firmas han sido falsificadas. El autor de este hecho cometió otros de la misma índole perjudicando a otras personas de la capital y que son muy conocidas.

Esas declaraciones, como lo decimos, son importantes y aclaran ciertos hechos que ponen de manifiesto la actuación delictuosa del autor de tales cosas.

Hoy se deben haber tomado otras declaraciones.

Habrá también sanción para las mujeres violadoras de las leyes de juego y licores

Muy comentados es en las esferas oficiales el proyecto del diputado don León Cortés para que la sanción que se aplica a los hombres abarque también a las mujeres que incurren en infracciones a las leyes de juegos de azar y de licores.

Si a un hombre se le castiga porque viola esas leyes, ¿por qué no castigar de la misma manera a una mujer?

Porque hay que tener en cuenta que la ley, para sancionar, no debe contemplar el sexo, ni las consideraciones sociales, sino el delito; al delincuente, y para esto no hay sexos sino una acción responsable que debe ser castigada.

Hasta hoy día la mujer ha gozado de cierta inmunidad; pero vistas las cosas como deben ser, esa inmunidad se la debe proporcionar la mujer por su propia honradez, por sus actos, por el acatamiento a las leyes.

La que es modelo en su hogar y modelo en todos los aspectos de la vida, es-

tá inmune a toda sanción. Pero la que es liviana, la que delinque, tiene que estar expuesta a los rigores de la ley, porque ha incurrido en el delito o en falta que se debe castigar.

Por esa inmunidad que se da a la mujer se cometen muchos abusos, varios de los cuales de carácter grave.

En lo que respecta a la infracción de la ley de licores, se podría citar muchos casos. Hay mujeres que se dedican al expendio de licor en días prohibidos por la ley y amparadas por su condición de sexo. Usan envases apropiados que ocultan bajo sus ropas, y claro está que con ello burlan la acción de las autoridades. Con sólo comprobarse el hecho de la violación de la ley es suficiente para aplicar el castigo.

Este proyecto de orden moral merece la aprobación del Secretario de Gobernación y Policía, y aún tenemos entendido que cuenta con mayoría de votos en la Cámara.

El producto del empréstito español

La caja de Crédito Hipotecario, que es una institución del Estado, guarda ya el producto del empréstito español, o sean los ocho millones de colones.

Ese ingreso se efectuó ayer tarde.

Una parte del dinero será destinado para cubrir obligaciones contraídas con algunos bancos por préstamos solicitados durante estos días

atrás.

El resto quedará para atender las negociaciones que el Crédito Hipotecario haga.

A propósito de esto, debemos informar que el señor Presidente de la República, en compañía del señor Secretario de Hacienda estuvieron en aquella oficina conferenciando con el director de esa institución, don Tomás Soley Güell.

Sigue circulando moneda falsa en esta capital

En días pasados nos ocupamos de este asunto, llamando la atención de las autoridades de policía, pero por lo visto nada se ha podido hacer para dar con la fuente de donde salen esas monedas falsas de cincuenta céntimos y de a colón.

Algunas personas se han acercado a nuestras oficinas con el fin de mostrarnos más monedas falsas que están circulando en el comercio y que son hechas de plomo o de algún otro me-

En realidad es mucha la moneda fraccionaria falsa que se ha echado a la circulación, y esto hace pensar en la necesidad que hay de llevarse a cabo una minuciosa investigación para evitar que continúe aumentando la circulación de esas monedas.

Esa investigación corresponde a la Dirección General de Detectives, a quien se le presenta una buena oportunidad de llevar a cabo una investigación minuciosa.

De la Dirección General de Correos

Señor director.—«La Prensa». Ciudad.

Señor director: En el deseo de darle al comercio y público en general la mayor facilidad en los despachos de certificados para el exterior, esta Dirección General ha dispuesto lo siguiente:

Que a partir de esta fecha, todos los días de despacho al exterior, se reciben certificados desde la seis hasta las siete y 30, que serán remitidos por ese mismo correo, en despacho adicional.

Es conveniente advertir que esta disposición tiende a proporcionar al público, la

facilidad de que si le urge remitir alguna carta certificada, a última hora, puede hacerlo sin obstáculo de ninguna clase; pero es también del caso advertir que todos los despachos que con tiempo se pueden efectuar, deben ser hechos, pues de lo contrario correría peligro en quedarse la correspondencia, si todo el público esperase a última hora, dado el corto tiempo de que se dispone en las mañanas indicadas.

—oy del señor director con la mayor consideración su atto. S. S.

RICARDO TOLEDO E.
Director General.

Con Sandino en Nicaragua

Contingentes que integran sus tropas

Cuántos marinos han perecido

Después de leerme la pauta que contiene el juramento que deben prestar los soldados, Sandino me dijo:

«Como puede usted ver, trabajamos por todos los nicaragüenses, tanto conservadores como liberales. Por ejemplo, el coronel X, aquí presente, es un conservador, convencido de la razón de nuestra causa.

«Nuestro único propósito es expulsar al invasor extranjero.

«Mas, como ustedes no son lo bastante fuertes para conseguirlo, la oposición no servirá sólo para que envíen, cada vez más marinos para intensificar la intervención?—le preguntamos.

—No protestamos contra la magnitud de la invasión, sino contra el hecho de la invasión. Los Estados Unidos se han venido inmiscuyendo en Nicaragua desde hace muchos años. No podemos depender de su promesa de retirarse algún día. Cada año que pasa, la intervención se hace más pronunciada.

Los Estados Unidos prometieron a las Filipinas su independencia, pero las tropas norteamericanas permanecen aún en el archipiélago y los filipinos siguen siendo un pueblo súbdito de otro. De guiarnos por tal argumento, los norteamericanos nunca hubieran expulsado de su país a los ingleses, ni los nicaragüenses a los españoles del suyo. Italia jamás habría sacudido el yugo austriaco y toda Centro América permanecería aún sujeta a España, pues al prin-

cipio sus fuerzas insurrectas eran muy débiles y escasas. Hubiéramos permanecido pacíficamente bajo el dominio de España hasta que ésta hubiera creído conveniente nuestra independencia.

—Usted me dice que los Gobiernos de Honduras y El Salvador me son hostiles. Mañana se arrepentirán de esta actitud. Todo Centro América está moralmente obligada a ayudarnos en esta contienda. Mañana cada nación centroamericana puede hallarse en idéntica situación que la nuestra. La América Central debe unirse contra el invasor en vez de ponerse al lado de los gobiernos que se alían con el extranjero».

—«Entonces, ¿usted es partidario de la Unión Centroamericana?»

—«Desde luego. Mas la unión de Centro América para éste y otros fines, debe surgir del deseo y el esfuerzo voluntarios, nunca de la coacción, jamás de una tutela extranjera. Tratados como los de 1907 y 1923, por bien intencionados que sean, carecen de valor porque nos fueron impuestos. No nacieron de los sistemas orgánicos con que nos gobernamos, sino de conceptos teóricos nacidos de las necesidades del imperialismo norteamericano.

Su aplicación depende del capricho y la

conveniencia de Washington, sujetos a su vez a los caprichos de la política norteamericana».

—«¿Es cierto, como se ha dicho, que la mayor parte de su ejército está compuesta de aventureros de otros países centroamericanos y de Méjico?»

«Todo lo contrario. Es cierto que tengo a mi lado soldados oficiales de Costa Rica, Guatemala, El Salvador, Honduras y hasta uno o dos de Méjico, a quienes he traído la razón de nuestra causa, pero todos ellos forman una exigua minoría. La columna vertebral de mi ejército está compuesta de nicaragüenses y los oficiales que están a mi lado son todos nicaragüenses. He recibido muchos ofrecimientos de tropas de afuera; pero en la mayoría de los casos los he rechazado».

—«Nuestro ejército—añadió Sandino—es un ejército probado y fiel. Está compuesto de obreros y aldeanos que aman a su país. Los intelectua-

les nos han traicionado, obligándonos a empuñar las armas. Lo que hemos hecho se debe a nuestros propios esfuerzos y sin ayuda de nadie».

—«¿Qué hay de cierto sobre eso que se dice de que dos marinos norteamericanos capturados por ustedes les han enseñado a fabricar bombas?, interrumpí.

—Eso eso es una solemne mentira de los oficiales de infantería marina para ocultar su descontento ante nuestros triunfos. El amor propio de los norteamericanos se consuela un tanto pensando que sus marinos han sido nuestros maestros.

A continuación el General me dió una lista de los combates librados en los alrededores de El Chipote durante los últimos seis meses. Sus conclusiones son tan exageradas, o quizá un poco más que la de los infantes de Marina. He aquí la referida lista:

- 1.—El Chipote, 20 americanos muertos.
- 2.—Ocotol, 50 norteamericanos muertos.
- 3.—San Fernando, de rrota sandinista.
- 4.—Santa Clara, derrota sandinista.
- 5.—Maura, 13 norteamericanos muertos, un yanqui suicida; dos heridos, una ametralladora Thompson y once rifles cogidos a los marinos.
- 6.—Telpaneca, muchas armas y municiones capturadas.
- 7.—Las Cruces. (Cinco encuentros). De 250 a 300 yanquis muertos. En uno de los combates fué cogida una bandera norteamericana. «El abanderado se negaba a soltarla»—dice Sandino.—«Mi gente tuvo que cortarle la mano con un machete. Era un valiente que merece todos nuestros elogios».
- 8.—San Pedro de Sacayan, 15 yanquis muertos, 4 rifles automáticos.
- 9.—Zapotillal. Un aeroplano derribado.
- 10.—La Conchita. De 60 a 80 norteamericanos muertos.
- 11.—San Pedro de Hule. No hay comentarios.
- 12.—Plan Grande. Sin comentarios.
- 13.—Buena Vista. Derrota sandinista.
- 14.—Las Delicias. Derrota norteamericana.
- 15.—Amucayar. No se comenta.
- 16.—Berella. No se comenta.
- 17.—Santa Rosa. 17 norteamericanos muertos.
- 18.—El Monteado. No se hacen comentarios. Pregunté a Sandino lo que le movió a abandonar El Chipote.

—«Salimos de El Chipote sin disparar un tiro sin perder un solo hombre, un solo fusil o cartucho. Los marinos estuvieron todo un día después que nosotros lo habíamos abandonado».

—«Cuáles cree usted—pregunté al caudillo—que sean los móviles del gobierno norteamericano?»

—«El gobierno norteamericano—replicó con una tenue sonrisa—desea proteger la vida y propiedades de los norteamericanos, pero yo puedo asegurarle que jamás he tocado un solo alfiler que pertenezca a un norteamericano. He respetado la propiedad de todo el mundo. Y ningún norteamericano que ha venido a Nicaragua sin armas en la mano ha sido molestado por nosotros».

—«Entonces quiere usted decir que eso de proteger la vida y propiedades norteamericanas debe ser un pretexto, ¿no?»

—«La verdad de la cosa es que el Gobierno norteamericano no hubiera obligado el actual régimen nicaragüense tantos arreglos de un carácter no muy limpio que teme a otros gobiernos. Pero si yo me encontrara en el pellejo del gobierno norteamericano no hubiera obligado al actual gobierno de Nicaragua a conculcar los derechos de los otros nicaragüenses y después hubiera visto la justicia venir por donde debe haber sabido que era llegado el momento de ceder con gracia y hubiera vuelto sobre mis pasos antes que tratar de ahogar en sangre a toda una nación».

CARLETON BEALS

La navegación alemana

Acaba de ser publicado en Hamburgo el «Anuario de la Navegación alemana».

Contiene una cantidad de datos interesantes, material estadístico, direcciones útiles a los navegantes, etc. De mucho interés son los artículos escritos por personajes prominentes del armamento alemán. El doctor Leisler-Kiep, uno de los directores de la línea Hamburgo-América, publica un trabajo histórico sobre el desarrollo de la navegación entre Europa y Estados Unidos que antes florecía gracias al gran número de emigrantes; desde que las leyes de inmigración norteamericanas han causado una reducción considerable en el número de éstos, la navegación del N. del Atlántico se apoya en el turismo que le proporciona pingües ganancias, pues el número de yaaquis veraneando en Europa ha aumentado prodigiosamente. El señor Stimming, director general del Lloyd Norte Alemán, publica un trabajo bien documentado sobre la política de tarifas de F. C. del Reich y la lucha entre los puertos de Hamburgo y Trieste. En vista de los esfuerzos que realiza el gobierno de Italia para conseguir que el puerto de Trieste sea escogido para la exportación por los productores cuyos establecimientos se encuentran en las regiones situadas a igual distancia kilométrica de ambos puertos, el señor Stimming propone la Compañía

ciertas modificaciones tarifarias mediante las cuales se conseguiría que la preferencia sería dada a Hamburgo.

De la parte estadística de la obra su desprende que de todos los barcos que llegan a Hamburgo el 61 por ciento navega bajo pabellón extranjero y el 39 bajo pabellón alemán. Antes de la guerra estas cifras eran invertidas. El puerto de Koenigsberg, a pesar del aislamiento en el cual lo dejó el tratado de Versalles, pudo recuperar su importancia de antes de la guerra en cuanto al tonelaje de barcos entrados y salidos, mientras que el de Lubek llega con dificultad a 78 por ciento en comparación con 1913. Otro artículo trata de la organización y de las pérdidas financieras de la flota comercial del Gobierno norteamericano, que a pesar de todos los pesares será mantenida y ensanchada.

Un artículo muy interesante del doctor O. Schreiber, director del Instituto de Jurisprudencia aplicada a la Navegación Aérea, trata de la realización de una codificación internacional de las cuestiones de derecho pecuniarias de este modernísimo medio de transporte.

La falta de espacio no nos permite informar a nuestros lectores de varios otros trabajos publicados en este tomo tan importante para toda persona interesada en el desarrollo de la navegación.

United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga

- SERVICIOS**
- Limón**
a Nueva York (Semanal)
Vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, LULA. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, tocando en Cristóbal y en la Habana.
- Limón**
a Nueva Orleans (Quincenal)
Vapores COPPENAME, SARACACA, SURINAME. Llegan a Limón el día Viernes por la mañana con procedencia de Nueva Orleans vía Cristóbal, zarpando para Nueva Orleans el día Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
- Limón**
a Avonmouth, Inglaterra (Quincenal)
Vapores ARIGUANI, CARARE, CAVINA. Llegan a Limón el día Jueves por la mañana con procedencia de Avonmouth (Inglaterra) con escalas Barbados y Trinidad, salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde con escalas en Cristóbal y Kingston.
- Limón**
a San Francisco, California (Semanal)
Vapores ESPARTA, LA PERLA, LIMON, SAN JOSE, SAN MATEO. Servicio de pasajeros y carga, tardando trece días en el trayecto. Llegan a Limón los Sábados por la mañana con procedencia de San Francisco, California, vía Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Domingos a mediodía.

Los pasajeros para los puertos colombianos de Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta, pueden hacer cómodamente la conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SICAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA que hacen semanalmente este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs., pueden dar los informes adicionales que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

M. M. MARSH
Administrador

Limón, 21 de Abril de 1928.

UNA BIBLIOTECA POR 2 COLONES

No es exagerado el título, pues adquiera usted hoy mismo el Magasine mensual español titulado

LEAME

y se convencerá que el Editor, señor Aguilar, de Madrid, ha hecho el milagro.

Publica CUATRO OBRAS COMPLETAS y otras secciones interesantes con valiosas ilustraciones.

Si usted no se instruye no será por falta de lectura abundante, buena y barata.

En la Librería Falcó encontrará usted desde el primer número.

Tres millones de matas de bananos fueron destruidas en Santa Marta por violentos huracanes

Estudio del 20. punto de una sugestión

Buenos Aires.—En la sesión de la conferencia sobre límites entre Bolivia y Paraguay, sesión que fue presidida por Sánchez Bustamante, delegado boliviano, se acordó el estudio del segundo punto de la sugestión argentina, después de exponer ambas delegaciones ampliamente sus respectivos puntos de vista.

Para el mejor desarrollo de los debates se acordó que cada delegación concrete dichos puntos, con vista del memorial que será presentado en la sesión del 4 de junio.

Medidas contra la bubónica

Buenos Aires.—Las autoridades sanitarias están adoptando severas medidas para combatir algunos casos de peste bubónica aparecidos en forma de neumonía, habiéndose producido ya varias defunciones, pero las autoridades afirman que no hay motivo de alarma.

Violentos huracanes en regiones bananeras

Bogotá.—El Corresponsal de la Prensa Asociada en Santa Marta comunica que en los últimos días violentos huracanes han batido la región bananera, destruyendo tres millones de matas de plátano.

Agrega que los agricultores se encuentran alarmados de que continúen los vencabales, que pueden arruinar todas las plantaciones.

Indígena que lucha por la educación

La Paz.—«El Diario» publica el caso excepcional del indígena Gregorio Ventura, quien fundó más de cien escuelas, lleno de un fervor extraordinario, luchando y venciendo contra enormes dificultades, dada su condición de indígena y carencia de recursos. Ventura se ocupa ahora en la adquisición de una imprenta, con ayuda de las comunidades indígenas, para editar el material escolar.

Pérdidas de 188 vidas

Nueva York.—Cuatro accidentes mineros han ocurrido en Estados Unidos, causando entre todos la pérdida de 188 vidas.

De la mina de Mather en Pensilvania han sido recogidos 164 cadáveres y hay 30 que no han sido hallados todavía.

Cuatro obreros murieron en un derrumbe ocurrido en una mina de Kimberly, cerca del Elko, Nevada.

Trece cadáveres han sido recogidos y cuatro personas permanecen todavía perdidas a consecuencia de una explosión en una mina en Yukon, West Virginia.

Siete cadáveres han sido recuperados en una mina en Harlan, Kentucky, donde ocurrió una explosión.

Un bandido es asociado a una empresa de Chicago

«Será la mejor protección del negocio contra los intentos de los otros bandidos»

Chicago.—Los servicios de Al Capone, notable bandido de Chicago a quien se acusa de varios crímenes y no ha sido condenado por ninguno, fueron adquiridos por una empresa dedicada al negocio de tintorería, cuando Morris Becker, miembro de la empresa, aceptó a Capone en sociedad, declarando que había tomado esa acción porque era «la mejor protección contra los bandidos que han amenazado destruir su negocio con bombas, violencia e intimidación».

La extraña sociedad ha producido mucho in-

Se inaugura el monumento al Plus Ultra

Ferrol.—Fue inaugurado en esta ciudad el monumento al «Plus Ultra»; al acto asistieron las autoridades y el Ministro uruguayo Fernández Medina, quien pronunció un discurso en que manifestó que Uruguay, al igual que Argentina, se propone comprar en España varios buques, los cuales serán construidos en Ferrol.

Las declaraciones de Fernández Medina produjeron entusiasmo, y el orador fué objeto de nutridos aplausos.

Interés y comentarios y aparentemente muestra un ensayo de guerra contra el crimen por medio del uso de las mismas armas del mismo.

Es aprobado le de las mejoras en France Field

Washington.—El Senado aprobó el proyecto de ley de construcciones, con una adición de \$ 6,000,000 a los..... \$ 13,000,000 fijados en el proyecto aprobado por la Cámara. El proyecto pasa ahora a la consideración del Senado para que le haga las adiciones del caso.

En las nuevas adiciones figuran una por \$ 80,000 para hangars; \$ 30,000 para operaciones de construcción; \$ 61,000 para fotografía, radio, paracaídas y armamento; \$ 160,000 para talleres; \$ 200,000 para depósitos y \$ 103,000 para mejoras en el aeródromo France Field.

LOS JUGADORES

La vida de los trabajadores está expuesta en algunos lugares del Pacífico

Los jugadores juegan como los enamorados aman, como los beodos beben, necesitaría, ciega- mente, bajo el imperio de una fuerza irresistible. Hay seres consagrados al juego, como hay seres consagrados al amor. ¿Quién, pues, ha inventado la historia de esos dos marineros poseídos de la locura del juego? Naufragan después de terribles aventuras y sólo pueden escapar a la muerte saltando sobre el torso de una ballena. Inmediatamente sacan del bolsillo los dados y los cubiletes y se ponen a jugar. Hé aquí un cuento más verdadero que la verdad. Cada jugador es uno de esos marineros. Hay en el juego algo que renueva terriblemente las fibras todas de los más audentes. Tentar la suerte no es una voluptuosidad mediocre. No es un placer sin embriaguez gustar en un segundo meses, años, toda una vida de temor y de esperanza. Aun no tenía yo diez años cuando el profesor M. Grépinet nos leyó en clase la fábula del *Hombré y del Genio*. A pesar del tiempo, recuérdola mejor que si la hubiese escuchado ayer mismo. —El genio le entrega al niño un ovillo de hilo y le dice: «Este hilo es el de tus días. Tómallo, cuando quieras que el

tiempo se te deslice, tira del hilo: tus días circularán rápidos o lentos, según hayas desenrollado el ovillo presta o remisamente. Mientras no toques al hilo permanecerás en la misma hora y estado de tu existencia». El niño tomó el hilo, en seguida tiró de él para convertirse en hombre, luego para casarse con la novia amada, después para ver crecer a sus hijos, para obtener empleos, dinero, honores, para olvidar los cuidados, evitar sufrimientos, enfermedades sobrevinidas con la edad, ¡en fin! para terminar la vejez importuna. Vivió cuatro meses y seis días desde que le visitó el genio.

Y bien, ¿qué es el juego sino el arte de experimentar en un segundo las mudanzas que el destino necesita de ordinario muchas horas y aun muchos años para producir; el arte de sentir en un solo instante las emociones dispersas en el lento vivir de los otros hombres; el secreto de vivir toda una vida en algunos minutos; en suma, el ovillo de hilo del genio? El juego es la lucha cuerpo a cuerpo con el destino. Es el combate de Jacob con el ángel. El pacto del Doctor Fausto con el diablo. Se juega dinero —el dinero—esto es, la posibilidad inmediata,

infinita. Posible es que la carta que se va a tirar, la bola que rueda conceda al jugador parques y jardines, campos y bosques, castillos que erigen al cielo sus torrecillas puntiagudas. Si esa bolita rodadora contiene muchas hectáreas de rica tierra, tejados pizarreños de esculpidas chimeneas, que se reflejan en las ondas del claro río; tesoros artísticos, maravillas del gusto, alhajas prodigiosas, los cuerpos más hermosos del mundo, hasta las almas que nadie creería venales: todas las condecoraciones, todos los honores, toda la gracia y todo el poder de la tierra. ¿Qué digo? Resume mucho más que eso, encierra el ensueño. ¿Y queréis que no se juegue? si el juego no hiciese más que conceder esperanzas infinitas, si sólo mostrara la sonrisa de sus ojos verdes, se le amaría con menos rabia. Pero tiene uñas de diamante, es terrible; cuando le place da la miseria y la vergüenza: por eso se le adora.

La atracción del peligro radica en el fondo de todas las grandes pasiones. Su voluptuosidad produce vértigo. El placer mezclado de temor embriaga. «Habrá algo más terrible que el juego? No: el juego da, toma; sus razones no son nues-

tras razones. Es mudo ciego, sordo. Lo puede todo. Es un dios.

Es un dios. Tiene sus devotos y sus santos, que lo aman por él mismo, y que lo adoran cuando les hiera. Si los despoja cruelmente, imputanse la falta a sí mismos, no se la imputan a él.

—«He jugado mal» dicen.

Se acusan, y no blasfeman.

A. F.

Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO

del día 10 de Junio de 1928
Emisión de 16,000 billetes
a razón de \$ 20.00 cada uno
divididos en vigésimos
a \$ 1.00 el vigésimo
Valor en premios: \$ 201,600.00

1 premio de \$ 50,000	\$ 50,000
1 premio de 10,000	10,000
1 premio de 5,000	5,000
3 premios de 2,000	6,000
10 premios de 1,000	10,000
44 premios de 500	22,000
30 premios de 200	6,000
Aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$ 200.00 cada una.....	2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150.00 cada una.....	1,500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100.00 cada una.....	1,000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100.00 cada una.....	15,900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40 cada una.....	57,600
1792 premios	Valor \$ 201,600

Al acaso conversamos ayer con una persona que por la indole de sus negocios viaja a menudo por los pueblitos de la vía férrea al Pacífico.

Ha tenido ocasión de ver las condiciones en que trabajan muchas gentes en distintos lugares del camino de hierro, expuestas al sol y a la lluvia y viéndose obligadas a tomar aguas mal sanas.

Hay zonas cuyo clima es tan malo que los trabajadores adquieren pronto enfermedades mortales. Tal ha ocurrido a un capataz de cuadrillas en Cascajal; esa persona murió en un hospital.

En Cambalache también han muerto varios trabajadores, contribuyendo a esa mortalidad el clima, el agua, el ambiente mal sano en que viven las gentes y también hay que tomar en cuenta los muchos desarreglos

que hacen en su modo de vivir y que son inevitables por la condición del trabajo que ejecutan para ganarse la existencia.

A esas regiones y a esos trabajos solamente se dedican individuos que llevan vida de verdadera pobreza y que por consiguiente tienen que exponerse a todas las inclemencias de la naturaleza, recibiendo como último tributo la dolencia pertinaz que les trae la muerte.

Hay trabajadores que pasan el día dentro de ciénegas cuya agua está convertida en una nata verde, saturada de miasma pestosos los que en unión de los mosquitos y zancudos, contribuyen a arrebatar la vida de esos seres infelices que en forma tan miserable se ganan la vida.

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas matidos / Luisa Lecerca / Fiestas gacantes / Canciones para ea / Confesiones / Cordura / Amor / Caros Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

SE SUPLICA al Sr. Francisco Villalobos de Santo Domingo se sirva pasar a nuestras oficinas a arreglar un asunto que le interesa.

ADMINISTRACION

NOTICIAS DE MEJICO

El Congreso Mundial de la Prensa

El profesor Walter Williams, decano del periodismo americano, ha aceptado la invitación que le hicieron los diarios mexicanos, para que se efectúe en esta capital la reunión del Congreso Mundial de la Prensa, convocado para los primeros días del mes de noviembre próximo.

Una excursión de mujeres

El 7 de junio venidero, saldrá de San Antonio, Texas, rumbo a México, la gran excursión de mujeres, integrada por las delegadas a la Convención de Clubs Femeniles de los Estados Unidos que se reunirá en esta capital del 1º. al 6 del entrante mes.

Se revivirán las fiestas aztecas del año nuevo

Por acuerdo de la Secretaría de Educación Pública, se celebrará el «año nuevo mexicano», reviviendo algunas de las fiestas con que los antiguos mexicanos observaba el paso del sol por el zenit que iniciará, entre ellos, el año.

La ampliación del período presidencial

Las Legislaturas de varios Estados se han dirigido a La Comisión Permanente del Congreso, en solicitud de que la Cámara de Diputados durante su período de sesiones extraordinarias haga una declaración acerca de cual fué su mente al reformar el artículo 83 constitucional, ampliando el período presidencial a seis años.

La supresión del Municipio libre

La Cámara de Diputados discutió, el proyecto de reformas a la Constitución enviado por el General Obregón, que tiene por objeto suprimir los Ayuntamientos libres en el Distrito y Territorios Federales.

Los veteranos de los Estados Unidos visitarán México

Un grupo formado por más de cuatrocientos miembros de La Legión Americana vendrá en viaje de excursión a esta capital, después de celebrar su convención anual en la ciudad de San Antonio, Tx.

El consejo nacional económico

El Presidente de la República firmó el decreto, por medio del cual se crea el Consejo Nacional Económico de los Estados Unidos Mexicanos, corporación que tendrá el encargo de estudiar todos los asuntos económicos-sociales del país, y de asesorar a las autoridades en aquellos casos en que se pretenda establecer cualquiera disposición que afecte a la economía de la República.

Cinco pilotos mexicanos en el marathón de Los Angeles.

Se inscribieron algunos aviadores mexicanos pertenecientes a la fuerza aérea nacional, para tomar parte en el "Marathon Aéreo" de los Angeles.

La Gran Bretaña es un buen mercado para la carne de res sudamericana

Nueva York.—La agitación que últimamente ha tenido lugar en la Gran Bretaña en pro de que el gobierno impartiera decidido apoyo a la cría de ganado nacional, en forma tal que los ganaderos puedan satisfacer por entero el consumo en vez de suministrar como ahora la mitad de lo que el mercado británico ha menester, ha dado margen al siguiente comentario que hace el Sr. F. Edson White, presidente de Armour and Company. «Los britanos siempre han sido muy afectos a la carne de res; y dada la densidad de la población de las islas británicas, comen más carne que cualquier otro pueblo del mundo. Desde luego, prefieren la de su propio ganado, lo cual se explica por lo excelente de la raza de los animales que crían. Son probablemente, en algunos respectos, los mejores ganaderos del mundo. Sin embargo, la densidad misma de la población les impide criar la cantidad necesaria de ganado para el consumo nacional y por lo tanto se verán siempre obligados a importar carnes.

La abundancia de carnes en la América del Norte hace ya mucho tiempo que se amenguó considerablemente lo cual trajo consigo, desde luego, el aumento de los pre-

cios, y ésto a su vez a un impedido que desempeñen papel importante en el abasto de aquel mercado. La Australasia podría fácilmente producir carne para la Gran Bretaña; pero es tal la distancia geográfica que la separa de ésta y es tal el problema del transporte, que por ahora la Oceanía no constituye una amenaza para la supremacía sudamericana.

«Los britanos que han estudiado la situación y están dotados de espíritu de observación convienen en que la carne argentina que se vende en el Smithfield Market parece ser el producto de los más perfectos métodos de cuidado y alimentación del ganado y por lo tanto la mejor carne que pueda ofrecerse para el consumo humano. La carne de las reses de dos años de edad, cubierta en una capa de gordura y empacada y remitida de manera que conserve todo su frescura, satisface por completo las exigencias del consumidor británico.

«Todo esto significa—dice en conclusión el señor White—que el negocio de Armour and Company en la República Argentina se apoya en una base sólida, y también que la cría de ganado en la América del Sur tiene un excelente porvenir».



VIAJEROS

Don Ratael Angel Monge conocido agricultor de Turrialba se encuentra en esta capital en vía de negocios.

—De San Ramón llegó don Juan Rafael Caballero. Ambos caballeros se hospedan en el Hotel Metrópoli.

—Para el Perú saldrán mañana don Leonidas Ponce y su señora esposa. Que lleven muy feliz viaje les deseamos.

FECHA MATRIMONIAL

Hoy celebran el 22 aniversario de bodas don Antonio Escarré y doña Leonor Crucent.

—Don Víctor Cespedes Duke y doña Ernestina Mc. Adam celebran hoy el 18 aniversario de sus bodas.

RECORDATORIOS

Hoy cumple dos años de haber fallecido don Ricardo Montealegre Mora.

ENFERMA DE CUIDADO

—Guarda cama de algún cuidado debido a un accidente la estimable damita Margarita Alvarez. Hacemos votos por su pronto restablecimiento

—Sigue mejor don Hermógenes Rodríguez. Nos alegramos.

—Doña Claudia Machado de Aguilar continúa enferma.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

NOMBRAMIENTOS Y RENUNCIAS

El Ejecutivo tomó los siguientes acuerdos:

Aceptar la renuncia presentada por el señor Napoleón Quesada Vargas, de su cargo de Tenedor de Libros de la Contaduría Escolar, a partir del primero del mes próximo entrante; y nombrar para que lo sustituya, con esa misma fecha, al señor don Víctor Dobles.

Conceder tres meses de licencia al señor don Ricardo Solís Molina para separarse de su cargo de Profesor de Física y Química de los Primeros Años, de Física de los Segundos y de Antropología de los Terceros, a partir del primero del presente mes, y nombrar para que lo sustituya, con esa misma fecha, a don Francisco José Bonilla, en las clases de Física y Química de los Primeros Años y de Física de los Segundos, y al doctor Carlos Francisco Umaña, en las clases de Antropología de los Terceros Años.

Nombrar al señor Juan Arias Gutiérrez para el cargo de Auxiliar de la Biblioteca Nacional, en sustitución del señor Fulvio Gamboa, a quien se acepta la renuncia. Este acuerdo rige desde el primero de este mes.

Nombrar a la señora Claudia F. de Sánchez para el cargo de Inspectora del Instituto de Alajuela, a partir del primero de junio próximo entrante, y a la señora Eloísa V. de González para portera del mismo plantel, con igual fecha.

Dejar sin efecto el acuerdo N.º 28 del 28 de los corrientes, en cuanto al nombramiento de Director y Comandante de la cárcel de San Ramón, y disponer que ocupe esa plaza el Subteniente don Dionisio Villegas ú. ap, a quien se da de alta en el servicio militar asiniendo a Capitán, quedando de baja el nombrado en el acuerdo que por éste se modifica.

Programa Ya no quedan marinos que enviar a Nicaragua

de las ejecuciones musicales que dará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 hs. en el Parque Central

MISA

La Sorpresa.—Andante de la sexta Sinfonía.—Haydn. Canción del Hogar.—Mozzkowski. Marcha Fúnebre de un abjón.—Dubois.

CONCIERTO

1º. Italia.—Marcha.—Papa. 2º. Obertura Húngara.—Fonsca. 3º. Nebulosa.—Vals Intermezzo.—Dureau. 4º. El Ensueño de Fanfan la Tulipe.—Fantasía Guerra.—Borrel. 5º. Dew—Dew.—Dew—Day.—Fox Trot.—Sherman. Domingo, 3 de junio de 1928.

El Director, Roberto Cantillano

Para nuevos auxilios se tendía que apelar al ejército

Washington. Después del Consejo de Ministros, Wilbur manifestó que se había resuelto ya no manda más marinos a Nicaragua, e indicó que quedan pocos marinos disponibles para tal servicio y que por tanto cualquier otro esfuerzo que sea preciso despachar, lo integrarán elementos del ejército. Sin embargo, no se ha llegado a ninguna resolución definitiva sobre el particular

Baratillo de Discos

eléctricos POLYDOR. \$2.20 pequeños y \$3.30 grandes, únicamente por 15 días. Oígalos donde

ROBERTO MEVES. Contiguo al Variedades



ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO
EL COMENTARIO OPORTUNO
LA INFORMACION INTERESANTE
LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones.
30 CENTIMOS ejemplar / De venta en la Librería Falco.
Se puede servir desde el primer número.

OBRA SENSACIONAL

El terror rojo en Rusia

(1918-1924)

El distinguido escritor S. P. MOLGOUNOV, miembro de la Unión Académica Rusa, Redactor Jefe de la «Voix du Passé», acaba de publicar una relación completa de los acontecimientos ocurridos desde 1918 a 1924, con ilustraciones, de los crímenes perpetrados en Rusia.

La obra consta de tres tomos y su valor es de \$10.00. Puede conseguirla en la Librería Falco.

LA MEJOR

Esta marca ofrece al público garantía absoluta en todos sus productos.

El mejor réclame es la pureza de todas sus bebidas y por eso el público le da su preferencia.

ESTABLECIDA EN 1907

Juan L. Campos

Teléfono 190 — Apartado 937

DEL PANORAMA INTERNACIONAL

La rigurosa aplicación de las leyes en México

El general Alvarez, Jefe del Estado Mayor Presidencial, ha sido encarcelado acusado de estar complicado en la introducción de un contrabando de sedas.

La acusación se ha hecho pública y sin la menor vacilación se le aplicará todo el rigor de la ley a este general que tan reservadas tenía sus aficiones de contrabandista.

Como primera providencia ha dado con sus huesos en la cárcel, y es de esperar que allí estará por largo tiempo.

Aunque el caso no tiene nada de extraordinario es de resaltar, pues demuestra una vez más que el gobierno mexicano no se anda por las ramas cuando de aplicar justicia se trata.

Acostumbrados como estamos a que en la mayor parte de los casos de delitos cuyos autores pertenecen a una elevada jerarquía, la ley se torne plegadiza y elástica hasta el infinito, satisface ver que por esta vez en México no sucede lo mismo.

Los que se asustaron del modo expedito que se aplicó justicia a los sublevados que capitaneaba Arnulfo Gómez y Serrano tienen ahora un ejemplo de cómo también a los amigos del gobierno se aplica esta misma justicia cuando trasgreden el espíritu de las leyes.

El general Alvarez ha sido uno de los que en todas las revueltas que se sucedieron en México desde el advenimiento del presidente Calles al poder se mantuvo fiel a la política de este gobernante. Acostumbrados como nos tienen algunos gobiernos a disculpar y encubrir todas las faltas de sus amigos incondicionales, encontramos un mérito en el actual gobierno mexicano al no caer en esta práctica a todas luces culpable.

Sería una exposición que llenaría volúmenes enormes, si se fuese a reseñar imparcialmente los casos en que por la posición encumbrada de los culpables la justicia no se ha hecho. En los últimos tiempos y como caso más reciente podríamos citar el de la falsificación de papel moneda francés que se realizó en Hungría y en la que aparecieron inculpados algunos miembros de la aristocracia, un exministro, y otras figuras de relieve internacional.

La falsificación de billetes del Banco de Francia está penada con trabajos forzados. Sin embargo y a pesar de que los detectives franceses concretaron cargos y presentaron pruebas irrefutables de como se había llevado a cabo la falsificación, del proceso se ha hecho un jeroglífico indecifrable porque así convenía a la razón de Estado.

Hay mil casos como éste que avaloran el contraste que nos ofrece hoy México al no ocultar un delito cometido por un alto jefe de su ejército, y por el contrario ofrecerlo a la luz pública.

Un pueblo que ve estos ejemplos de moralidad gobernante, forzosamente ha de inclinarse sus simpatías del lado de los que aplican la ley sin vacilaciones aunque se trate de sus amigos incondicionales.

FORMOSO

El gran estreno de mañana en el Moderno, Laura La Plante en «Medias de Seda»

Mañana tendrá lugar en el Moderno un estreno cinematográfico de esos que harán época. Se nos presenta una de las artistas predilectas de nuestro público, Laura La Plante, en una película llena de encanto y alegría sin límites; se titula esta obra magistral «Medias de Seda» y aseguramos que no se ha filmado una película más alegre y simpática que ésta.

«Medias de seda» por la encantadora actriz Laura La Plante es la película por excelencia, la atracción mayor que pudiera servirse al público josefino y la novedad más sugestiva que pudiera mos soñar.

Alegría, juventud, carcajadas, situaciones cómicas, besos, caricias, llantos, amores y amoríos, ese es el argumento de «Medias de seda», una película toda belleza que servirá a nuestro público para olvidar las penas y las tristezas y para proporcionar al público josefino dos horas de encantos sin límite.

Cuando no necesite de la corriente no la use, esto es un desperdicio.

Compañía Nacional de Electricidad

El Inspector de Hacienda Municipal fue a las Juntas de Abangares para poner en claro algunas irregularidades sobre el manejo de fondos Municipales

Por ahí habíamos oído decir que se habían cometido ciertas irregularidades en lo que respecta al manejo de los fondos municipales del cantón de Abangares, provenientes de ciertas entradas por derechos de exportación de maderas.

Sobre ese mismo particular recibimos ayer tarde un telegrama de nuestro correspondiente en Puntarenas que dice así:

Puntarenas, 1 de junio.—A «La Prensa».—El Inspector de Hacienda Municipal visitó la Municipalidad de las Juntas de Abangares, con motivo de algunas irregularidades denunciadas.

La Corporación Municipal se reunió en sesión extraordinaria para pedir cuentas al Jefe Político y que informara a cerca de los fondos recaudados por derechos de exportación de maderas y que corresponden al Cantón, a lo cual contestó dicha autoridad que no tenía un céntimo en su poder, toda vez que no había sido nombrado para tal cargo. Esto lo manifestó en plena sesión y ante numeroso público. Como consecuencia de tal declaración, el Sindicato de aquel lugar se constituyó en esta ciudad a fin de llevar a cabo una investigación en ese sentido, resultando que el ex-Subinspector de Hacienda don Mariano Rodríguez había entregado para enterar en la Tesorería de aquel Cantón, la suma de ochocientos dieciocho colones, los cuales habían sido recibidos por el aludido Jefe Político en presencia de testigos. El Municipio y el pueblo en general están molestos y han pedido al señor Ministro de Gobernación, dicte sus órdenes al respecto.

CORRESPONSAL

Como se verá de ese informe del correspondiente, el asunto se presenta con caracteres de gravedad, pues el dinero en cuestión fué entregado a su debido tiempo por la autoridad fiscal de Puntarenas aludida anteriormente, y ahora resulta que no aparece en la caja de la Tesorería.

Un adefesio en una acera

La casa Robert se encuentra un tanto molesta por el hecho de que, después de haberse arreglado la cuadra que queda al Sur de ese almacén, se dejaron sobre la acera una cantidad de sacos con piedra alquitranada, lo cual da muy mal aspecto.

Y no solo da mal aspecto, sino que obstruye el paso de las gentes, y aquello resulta poco estético en un lugar tan céntrico y concurrido como es ese.

Llamamos la atención a quien corresponda para que ordene quitar esos obstáculos de allí.

Las obras de pavimentación en Limón

Desde el jueves de la presente semana se dió comienzo en el puerto de Limón a los trabajos de pavimentación de las calles, contratados con la casa norteamericana Marner.

Las maquinarias necesarias para ese trabajo llegarán en estos días a Limón, pues ya fueron pedidas.

Estos trabajos que se hacen bajo la dirección de expertos Ingenieros enviados por la casa contratista, da ocasión para que muchos obreros tengan ocupación.

Un empréstito para la compra de una planta hidroeléctrica

El diputado don Alfredo Saborío presentó a la consideración de la Cámara un proyecto por el cual se faculta a la Municipalidad de Alfaro Ruiz para contratar un empréstito hasta por la suma de veinte mil colones, cantidad esa que será destinada a la adquisición de la planta hidroeléctrica de Zarco, prestando el Poder Ejecutivo la garantía solidaria respectiva al referido empréstito.

Con esa planta se proveerá de luz eléctrica a aquella población.

Los agraciados con el Certamen del Patriotismo

Don José Guerrero y don Francisco María Núñez, jóvenes estudiosos de nuestro intelecto, fueron los vencedores en el Certamen del Patriotismo que fué abierto por la Cooperativa Bananera Costarricense y la que ofreció un premio de diez mil colones para quien presentara el mejor trabajo a juicio de un jurado calificador. Estos jóvenes recibie-

ron ya el premio en cuestión y su trabajo está siendo publicado.

Los trabajos presentados por los señores Licenciados don Víctor Guardia Quirós y Lic. don Manuel Sáenz Cordero merecieron Mención Honorífica.

Muy sinceramente felicitamos a los triunfadores en este certamen, como también a estos dos últimos caballeros.

Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

La Moda Elegante.....	€ 1.00
La Mujer en el Hogar.....	1.00
La Femme Elegante.....	1.50
Trés Chic.....	2.75
Le Gran Chic.....	3.25
L' Idéal Parisien.....	2.50
Paris Chic.....	3.00

POLVO DEL CAMINO

HEROISMO ESTERIL

Va están los restos de los héroes de Baler en «Tierra amiga».

Pasaron los procesos nalmante a lo largo de las grandes avenidas del Botánico y el Prado.

¿Qué glorificación ha sido? No lo sé. Al paso del convoy fúnebre yo no he visto más que unos soldados con hachones y las filas de curiosos que se extendía a lo largo de la carrera, sin una idea de entaltecimiento al heroísmo en el cerebro y sin un piadoso tributo de gratitud a los que peleando cayeron, en holocausto de la patria, en el corazón.

¿Qué beneficios ha reportado la abnegación de sus muertes? El territorio que defendieron con las vidas, no es nuestro; en el suelo regado con su sangre, que también los recogió al caer, ondea a los vientos la bandera enemiga que combatieron, y que más tarde los fuertes españoles de las colonias, olvidando a los héroes de la campaña, saludaron con salvas, gastando los restos de pólvora, no en un último disparo de ataque, sino en un tronar de júbilo proclamando el triunfo de los adversarios en la guerra.

¿Y la patria? Allí me pareció verla el otro día, encarnada en la turbamulta indiferente que asistía al espectáculo de su repatriación, que

los vió pasar con fría impassibilidad de muertos desconocidos, cuyo entierro no nos conmueve porque no los hemos querido.

Para glorificación tan pobre y agasajo tan mezquino, hemos traído esos restos a darles paz y descanso eternos en «tierra amiga», dentro del solar nacional. ¡La tierra amiga! ¿No lo era aquella donde murieron?

¿Fué nuestra, y hoy, por legítimo derecho de conquista, el mismo que nosotros invocamos para justificar la soberanía española, ejerce en ella dominio otro pueblo dominante, y civilizador en los tiempos contemporáneos.

Pero, hasta caer los héroes de Baler, la tierra en que lucharon, fué suya, y para su mayor gloria, avivando perpetuamente el recuerdo, allí debieron descansar para siempre el sueño de la muerte y el reposo de la inmortalidad. Después de todo ¿quién asegura que el lugar donde ad perpetuam han de reposar ahora, sea siempre español? Cavilando así, me viene a la memoria la tremenda profecía de Macaulay, y pienso en los salvajes de los lejanos países, ya destruido de Inglaterra todo el inmenso poderío, remendando sus redes a orillas del Támesis solitario.

A más, en la futura evolución de las ideas humanas ¿subsistirá ese concepto de la patria?

No lo creo. Confío en la universal fraternidad un día de todos los hombres, en que borradas las artificiales fronteras no haya más que una patria única, la tierra para todos, hermanos, en ley de la vida y de amor, y ya, ni aun vivirá entonces la frase de Renán, «la patria está donde se piensa».

No hay duda de que se llegará al atomismo político de las nacionalidades, traccionando hasta lo infinitamente pequeño las presentes, circunscribiendo la patria al rincón nativo, al hogar propio, ó se ha de llegar al cosmopolitismo de la nacionalidad a la universalización de la patria, y la tierra será la patria común, el hogar de todos los hombres que se llaman hermanos y se amarán, sin la barbarie de la guerra, sin la brutalidad de las armas destructoras, que, matan a nombre de unas palabras vanas, el derecho, la propiedad, la justicia, que entonces ya ni siquiera existirán en el recuerdo de las gentes.

Todo será paz entonces en el reinado del amor, si antes no ha sido toda muerte en este imperio del odio.

Tengan o no tengan entoces patria en que descansen los restos de los héroes de Baler, lo que sí será cierto es que no les faltará la tierra en que reposar eternamente.

Ella, la tierra, es la que siempre es madre, perdura. La patria, concepto inventado por los hombres, cambia con las mudanzas del tiempo y extraña a sus hijos como madrastra sin cariños.

Al retornar a casa, después de dejar los restos mortuorios camino del cementerio, di en cavilaciones. Filosofando a solas andaba calle adelante sin rumbo fijo. No comprendía cómo ha arraigado tanto en el pueblo español esa devoción con querencia por el heroísmo estéril y el sacrificio de las vidas, con gloria, pero sin triunfo. Lo que importa es morir. Damos a estos sacrificados transfiguraciones de héroes y los revestimos de grandeza épica insuperable. Los glorificamos sin medida en cánticos y en himnos.

Para nosotros, el heroísmo, el más exaltado, es el más infucundo. Como ejemplo histórico, renovado de continuo en la admiración del pueblo, salen siempre los vencidos en Rocroi.

—¿Cuántos eran? —¡Contad los muertos!

Y sobre esos cadáveres, el triunfador pasa sus huestes vencedoras, las banderas desplegadas, los clarines resonantes en pregón de conquista y de victoria.

¡Nuestros héroes de Trafalgar! Allí murieron envueltos en el humo de la pólvora, sobre las últimas tablas de los navíos destrozados. Y ¿qué trajó ese heroísmo? Nada más que el finis His-

son, con majestad de héroe, sobre la cubierta de su barco en combate; pero ese heroísmo es fecundo en bienes, próspero en grandes hechos futuros: es la supremacía naval, el poderío inmenso en los actuales días de Inglaterra.

No es la fanfarronería a la española, nacida de la vanidad que nos acarrean las antiguas glorias, las viejas hazañas de nuestra raza de aventureros, por mar y en tierra, lo que debemos esperar que se destierre en nuestro pueblo. Más perjudicial que eso al vivir futuro, en las andanzas de nuestro destino venidero, es la devoción por el heroísmo estéril, que nos hace esperar toda gloria del sacrificio sin triunfo.

Y así, pasando, en el pensar, de los muertos a los vivos, me venía a la memoria el recuerdo de algunos soldados con riesgo de la vida, que salvaron, defensores del fuerte de Baler, y que he conocido en mis correrías por el hispánico solar.

Si a los muertos con tan poca pompa se les ha recibido, a los vivos con más facilidad se les ha olvidado. ¿Dónde están? ¿Quién los conoce? ¿Cuáles son sus nombres? Vivieron la actualidad de un día en los periódicos a la hora de la trágica repatriación, y ya pasados al silencio, sumados con la corriente de la vida social, que coloca a cada uno en su sitio, no por héroe, sino por luchador, las páginas de historia que tienen no cansarán mucho a la posteridad.

Unas cruces, unas miserables pensiones, y ni siquiera la consideración en el trato social de las gentes. ¿Y para esto el sacrificio?

El que fué labriego antes de su heroísmo de soldado, ha encerrado bajo llave las condecoraciones, y de nuevo ha vuelto tras las yuntas al campo, a arar, de salario las tierras, y el obrero de fábrica, ha tenido que tornar al taller donde un patrono le explota, sin comprender que derramó su sangre y puso en peligro su vida el pobre héroe, mientras él pensaba en el pararrayos de su fábrica para en caso de llegar a las costas el enemigo, izar la blanca bandera...

ANGEL GUERRA

El azúcar del ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre cuando haga sus compras

FUE PRESENTADO POR EL SEÑOR BOZA CANO UN PROYECTO para que algunos profesores vayan a especializarse en sus estudios al exterior

Se hace necesario que nuestros maestros estudien de cerca los nuevos métodos de enseñanza que se practican en los países que van en las avanzadas de la educación popular.

El señor Boza Cano haciéndose intérprete de esta necesidad, ha presentado un proyecto que creemos ha de tener la aprobación unánime de todos, ya que está inspirado en un alto finalismo.

Se trata de conseguir que el Congreso autorice el gasto que demanda el

sostenimiento de diez elementos que, cada año, vayan al exterior a aumentar prácticamente sus conocimientos pedagógicos.

Se les ofrecerá una pensión de setenta y cinco dólares mensuales, gastos de viaje, y cien dólares anuales para material y útiles.

Creemos que este proyecto de ley ha de ser aprobado por unanimidad, y felicitamos al Sr. Boza Cano por su oportuna y beneficiosa iniciativa.

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTINEZ & Co. Apartado N.º 211 Teléfono 694

Semillas de Hortaliza

FRESCOS

en paquetes y por libras ofrece para la venta TOMAS FERNANDEZ ALMACEN

La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes, Jorge Richmond y Hno.

Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

Obras de ENRIQUE BARBUSSE

A \$ 3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza El resplandor en e abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos) Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada / Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Léelas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación En la Librería Falcó están en venta los mejores libros

ESTAMPA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA EDITADA EN MADRID (ESPAÑA)

Esta hermosa revista semanal ilustrada está llamada a ser la preferida de las personas que saben apreciar el esfuerzo editorial.

Publica 48 páginas grandes de lectura para todos los gustos, ilustradas con más de 125 grabados que son el exponente de todos los acontecimientos mundiales.

ESTAMPA es una verdadera enciclopedia por su variado y valioso material.

La Librería Falcó puede servir desde el número 1 en adelante. Precio: 30 céntimos ejemplar.

El derecho de propiedad

El arreglo de la controversia entre el gobierno de México y las compañías petroleras ha encontrado resonante eco en los círculos comerciales y financieros de los Estados Unidos, y no sólo, sino que ha traspasado los confines de este país, como lo indican las manifestaciones de honda satisfacción que sobre el particular se ven en la prensa de la Gran Bretaña y de otros países europeos.

Y entendiéndose que el interés que aquella disputa hubo de despertar en los Estados Unidos no era un interés puramente egoísta, como a primera vista pudiera parecer a quienes no estuviesen bien enterados de la situación, pues no se trataba únicamente de la suerte que pudieran correr las compañías estadounidenses, que también otras empresas extranjeras eran parte en la controversia. Tratábase en realidad del derecho de propiedad, punto éste que reviste y ha revestido siempre extraordinaria importancia para todos los hombres y todos los países.

Porque los mortales todos estamos siempre dispuestos a defender con todas nuestras fuerzas lo que legítimamente nos pertenece; no que en ello nos guíe el prejuicio de tal o cual principio o forma de nuestra organización social, como lo ello sea el resultado de nuestra educación «capitalista»; no, es algo instintivo, algo que se remonta más allá del origen mismo de la sociedad. El hombre primitivo que se cavaba una cueva en donde guarecerse la defendía contra sus enemigos porque «era su «propiedad», y aun los animales irracionales mismos, los antecesores del hombre, eran tan celosos como éste lo era en sus comienzos y lo sigue siendo, de su propiedad, que defendían aun a costa de su vida. Nos basta el observar por breves minutos a nuestros animales domésticos, para comprobar esta verdad.

Y es tan honda y múltiple en nosotros la raigambre de ese principio instintivo o atávico, que despreciamos a quienes no consideran sagrado el derecho de propiedad. Rusia es hoy un paria entre las naciones porque rehusa reconocer ese gran derecho humano. No importa qué ofrezca en materia de comercio internacional, concesiones, etc., para conquistarse la simpatía del mundo, nadie le hace caso, y no está admitida de nuevo en el concierto de las naciones hasta que le declare al mundo estar dispuesta a respetar la propiedad particular.

En el fondo, todos somos capitalistas. La experiencia nos ha demostrado que aun aquellos que se llaman comunistas, socialistas, o lo que sea, son tan amantes del dinero y de la propiedad particular como el resto de los mortales, y que mientras más marxianos o leninistas se crean resultan más capitalistas que muchos de los que se declaran francamente como tales, como ha podido verse en los países donde se han ensayado las diversas teorías socialistas, con el resultado final de que unos cuantos individuos, por muy hipócritamente que algunos de ellos traten de ocultarlo, salen ganando en riquezas y poder a expensas de la mayoría y tarde o temprano acaban por convertirse en capitalistas «rabiosos», al menos en lo que respecta a «sus» propiedades, bien o mal habidas.

Cuéntase por allí una anécdota, más elocuente que los más sesudos y científicos argumentos que puedan ofrecer filósofos y economistas. Encontráronse dos individuos de la clase humilde, uno de los cuales era un convencido socialista y el otro que había oído hablar de eso pero no estaba muy seguro de lo que en realidad significaba el

llamado socialismo, y se entabló entre ellos este diálogo:

El primero—«Si, socialista soy hasta las cachas».

El segundo—«¿Pero qué quieres decir con eso?»

P—«Que creo que el hombre debe repartir entre sus semejantes lo que posee.»

S—«¿Es decir, si tuvieras mil pesos me darías quinientos?»

P—«Exacto»

S—«Y si tuvieras dos cérdos me darías uno».

P—«No, porque eso es precisamente lo que tengo y los necesito».

Ahora bien, como lo que importa no son las teorías abstractas, sino la manera concreta como se las aplica, porque en resumidas cuentas lo que le interesa a la sociedad es la conducta de sus miembros y no lo que piensen o lo que pretendan creer, de nada sirve que nos hablen de esa perfección que en el campo de la ideología se le quiere atribuir al socialismo si es algo quimérico, algo irrealizable.

Y si es fuerza que distingamos entre la teoría ilusoria y los hombres que escudándose en ella se tornan más egoístas que los millonarios dirigentes o los simples burgueses que no comulgan con ruedas de molino, nos vemos precisados a condenar por igual la causa y sus efectos. Porque cualquiera que sea el «espíritu» del socialismo, la «materia» que lo alberga es la misma «materia vil» del resto de la humanidad.

Muy lejos de ser pueril o engañoso el ejemplo que nos ofrece la anécdota referida, resulta un fiel simbolismo no de lo que se supone, que debieran ser los socialistas, sino de lo que son, al menos, muchos de los más conspicuos de ellos, muchos de los llamados precisamente a demostrarle al mundo la bondad de tan decadentada teoría. Eso es ciertamente el socialismo práctico, en contraposición al ideológico; eso es el socialismo concreto, en contraposición al abstracto: el de la anécdota. Los socialistas están dispuestos siempre a repartir lo ajeno, no lo propio; o en otras palabras, están dispuestos a repartir «sus propiedades» hipotéticas, pero nunca sus propiedades reales, sus propiedades efectivas.

Mas ha resultado larga la digresión, por lo cual nos apresuramos a volver al punto de partida.

Quienes en los Estados Unidos están familiarizados con la naturaleza geológica de México, con la historia del país y con la psicología de su pueblo, le auguran un brillante porvenir. Naturalmente que no será cosa de unos cuantos días, ni de unos cuantos meses el reajuste de la situación porque ha pasado la república en los últimos años; pero en lontananza se vislumbran ya los albores del anhelado día. México es un país de gigantescas fuentes de riqueza, las más de las cuales están vírgenes todavía y tarde o temprano tiene que ocupar el puesto que le corresponde entre las naciones más progresistas del Hemisferio Occidental, en el campo de las actividades fabriles, en la minería, en la agricultura y en lo que respecta a los medios de transporte. Ciertamente que para lograrlo tendrá que atraerse el capital extranjero; pero tal fue el caso de los Estados Unidos mismos, que de no haber sido por el capital extranjero no habrían alcanzado nunca ese desarrollo casi fantástico que hubo de asombrar al mundo, ni la envidiable prosperidad de que hoy disfrutan.

C. C. MARTIN

DE TODO UN POCO

LOS PENSADORES

El mal es necesario. Si no existiese, el bien tampoco existiría. El mal es la única razón de ser del bien. ¿Qué sería el valor sin el peligro y la piedad sin el dolor?

¿Qué sería el renunciamiento y el sacrificio en medio de la felicidad universal? ¿Puede concebirse sin el vicio, el amor sin el odio, la belleza sin la fealdad? Gracias al mal y al sufrimiento, la tierra puede ser habitada y la vida vale la pena de ser vivida. Conviene, pues, no quejarse mucho del diablo; él ha fabricado la mitad por lo menos del mundo. Y tan bien encajada está esa mitad en la otra mitad, que es imposible tocar a la primera sin producir al mismo tiempo igual daño en la segunda. A cada vicio que se destruye corresponde una virtud que con él perece. En cierta feria de aldea tuve el gusto de ver un día la vida del gran San Antonio representada por marionetas. Es un espectáculo que sobrepuja en filosofía a las tragedias de Shakespeare y a los dramas de M. d'Annunzio. ¡Oh, y cómo se aprecia allí la gracia de Dios juntamente con la del Diablo!

El teatro representa una soledad espantosa, pero que se poblara muy presto de ángeles y demonios. A medida que la acción se desenvuelve, va imprimiendo en los corazones una terrible impresión de fatalidad, que resulta de la intervención simétrica de los ángeles y demonios, así como de la vida y venida de los personajes conducidos por hilos que sujetan

una mano invisible. Cuando, después de recitar sus oraciones, toda vía arrodillado, el gran San Antonio levanta la frente escaldada como la rodilla de los camellos por haberla tenido largo tiempo prosternada sobre la piedra, y elevando sus ojos quemados por ardientes lágrimas, ve ante sí a la reina de Saba, abiertos los brazos, sonriéndole con su túnica de oro, nos estremecemos, temblamos de que sucumba, seguimos con angustia el espectáculo de su turbación y de su debilidad.

Todos nos reconocemos en él, y cuando lo gra vencer, nos asociamos todos a su triunfo. Es el de la humanidad entera en su eterna lucha. San Antonio es un gran santo sólo porque ha resistido a la reina de Saba. Pues bien, reconozcamos que al enviarle a esa hermosa mujer que esconde su delicado pie bajo larga túnica bordada de perlas, el diablo hizo una obra necesaria a la santidad del eremita.

De suerte que el espectáculo de las marionetas me ha confirmado en la idea de que el mal es indispensable al bien y el diablo necesario a la belleza moral del mundo.

ANATOLE FRANCE.

LAS CANAS DESAPARECEN con el uso del POLVO ORLEX

Bastará disolver el Polvo Orlex en una cantidad de agua (según las instrucciones en cada caja) y aplicar la tintura por un corto tiempo, para que desaparezcan las canas y devolver al cabello el color que se desea, ya sea negro, castaño, etc. Puede usarse Orllex sin ningún temor, pues deja el pelo suave y sedoso. No hay razón para continuar pareciendo viejo cuando puede uno o una rejuvenecerse con el uso de una tintura fácil de preparar y aplicar y de precio módico. ORLEX se vende en las floristas, perfumerías, tiendas mixtas, etc.



Atención ciudadano!

Quiere Ud. obtener una bella ampliación del retrato de sus padres, hijos, parientes o amigos? Tome nota de nuestras ventas en series con sorteos semanales y verá que casi no le costará ningún dinero. Con nuestro plan de ventas y tomando Ud. dos acciones pagará por las dos la suma de cuatro colones semanales y así puede obtener una lindísima ampliación con el marco que Ud. escoja en nuestra casa, por cuatro, ocho o doce colones y así sucesivamente hasta completar veinte semanas y si en este término no salieren sus números favorecidos, siempre se le entregará la ampliación habiéndole costado la insignificante suma de ochenta colones

MUNDIAL Co. MENDIBELSO & Cia.

SUCURSAL: 75 VARAS AL ESTE DE LA SINGER APARTADO 1079. - TELÉFONO 1592

NOTA: Si Ud. quiere tomar solamente una acción, se le entregará la ampliación sin marco y pagará dos colones semanales.

TRASLADO

Avisamos a nuestros clientes el traslado de nuestro Almacén de Abarrotes, 75 varas al Este de La Fama, casa recién construida, propiedad de los señores Trejos.

ROBERTO TROYO

Donde ROBERT toda su ropa

Suscríbase a LA PRENSA

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y OS REFRESCOS TRAUBE

ACABAMOS DE RECIBIR SOMBREROS DE PITA FINOS MONTECRISTO FRIJoles MEJICANOS Y MAIZ AMERICANO BUENOS PRECIOS, CONSIGUE USTED DONDE

ROMULO ARTAVIA

50 VARAS NORTE DE «EL COMETA» TELÉFONO 1058 - APARTADO 653

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscritores nuevos

RADIUS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos-Cantos: pulidos. — Teléfono 1346.

La Novela Mundial

TOMOS PUBLICADOS:

Pío Baroja: La casa del crimen
 J. R. Coloma: La honra del pueblo
 A. Hernández Catá: Jardín cercado
 José M. Salaverria: El viaje sin fin
 Manuel Bueno: La dulce mentira
 C. de Castro: La inglesa y el trapense
 Andrenio: La perfecta casada
 Tomás Borrás: Noche de Alfama
 Maximo Gorki: Una mujer
 Juan José Domenchina: El hábito
 Valle Inclán: El termo del difunto
 G. Sanchiz: La comediante china
 Gutiérrez G.: Shakespeare II
 Clairin-Avellida
 L. San Ilano: Carrocería, labrador
 José M. u. Mathew: La cadena rota
 Eugenio D'Ors: Magín o la pre-
 vision y la novedad
 Morales San Martín: El último amor
 de Don Juan
 L. López E.: Si... no... ¿qué se
 yo? Coloma: Los hijos de la carroña
 Rafael López de Haro: ¿eres tú?
 J. Toral: Los tres dones del diablo
 Carmen de Burgos: La misionera
 de Teotihuacan
 Pablo Parrella: La mosca dorada
 D. Pérez: En el tendedero de la vida
 Ramón del Valle Inclán: Ligazón
 J. Francés: Una despedida de soltero
 M. López Roberts: La cofia
 Insúa: En el alegre Madrid de 1905
 Juan José Lorente: El ultraje
 R. María Tenreiro: Dama pobreza
 Emiliano Ramirez Angeli: El ex-
 tranjero misterioso
 Pío Baroja: El horroroso crimen
 de Peharanda del Campo
 Marguina: Adán y Eva en el Dancing
 Alberto Insúa: La señorita y el
 olivero. O un cliff en la verbera
 de San Antonio
 Eugenio Noel Martín: El de la Pau-
 la en Alcalá de los Panaderos
 Rafael López de Haro: Se ignora
 cual de los dos
 A. Martínez Olmedilla: El aguil
 herida
 José Mas: La ofrenda al hijo
 V. de Pedro: El estigma de un beso
 Casinos-Assens: La casa de las
 cuatro esquinas
 Alberto Insúa: Mademoiselle Simo-
 ne en Madrid
 Valle Inclán: Ecos de Asmodeo \$0.60
 Humberto Pérez de la Osa: La Li-
 bertad y Claudio
 Cristóbal de Castro: Clavellina
 Alberto Martín Alcalde: El precio
 de la dicha
 Antonio Zozaya: Como delinquen
 los viejos
 Ramón Gómez de la Serna: El hijo
 del millonario
 Pedro de Répide: Un suceso vulgar
 M. Bacarisse: Las tutechias floridas
 M. Bueno: Una historia de amor
 J. Aguilar Catena: Reguero de luz
 Rafael López de Haro: Cara a cara
 Luis de Val: Dice una mujer.....
 M. Ciges Aparicio: El príncipe de
 Trapisonda
 Jesús R. Coloma: Los linajes
 A. Insúa: La casa de los solteros
 J. Llampayas: El oso del Sr. Gimson
 Diego San José: El niño perdido
 Valle Inclán: La rosa de oro.
 A. Larribere: Ana María.
 I. Dicenta: Una acción de autores
 Sara Insúa: La mujer que defendió
 su felicidad
 Fco. Camba: La garra invisible
 Pedro Mata: Cuesta abajo
 L. López de Haro: El hombre del
 ombro gris
 Cristóbal de Castro: La jaula de oro
 Alberto Insúa: El galán supersticioso
 Antonio Zozaya: Mipota
 Carrere: Aventuras de Lázaro-Ocaña
 Valentín de Pedro: El hijo del Rey
 Pedro de Répide: El oro que se luce

J. R. Coloma: Se rita un marido
 Ramón del Valle Inclán: La hija
 del capitán
 C. de Burgos: El «Miser cordia»
 Francisco Camba: Piedra rodada
 López de Haro: Mi amigo el viajero
 J. Grau: El dominio del mundo
 Emilio Carrere: Amor de sacrificio
 P. Mata: Los cigarrillos del duque
 J. Llampayas: El violín de Emmy
 Pío Baroja: La dama de Urbubi
 Joaquín Belda: Una representación
 de «Fausto»
 R. M. Tenreiro: La balada del viento
 A. García: El vicio y la virtud
 Valentín de Pedro: La mujer que
 había perdido a Dios
 R. L. de Haro: Eva en el hotel
 A. M. Alcalde: Una huella en la nieve
 Luis de Oteyza: La edificante aven-
 tura de Garín
 Diego San José: El jardín de Lope
 Francisco Camba: Crimen de mujer
 E. Gutiérrez Gamero: Lo que dicen
 dos casadas
 Cristóbal de Castro: Los hombres
 de hierro
 Pedro Mata: Lo que está de Dios
 Armando Palacio Valdés: José, nú-
 mero extraordinario. 0.75 cts.
 Pedro de Répide: Alma y cuerpo
 64 PÁGINAS CON ILUSTRACIONES.
 Ramón Pérez de Ayala: Justicia
 Juan José Lorente: Los vándalos
 del amor.
 Alberto Insúa: Todo acabó bien
 E. Zamacois: El marido no quiere
 Francisco Camba: Mar boba
 J. G. Mercadal: El «paso» de Pajares
 Rafael López de Haro: Joaquín
 Eduardo Zamacois: Vicente Blanco
 Bñez, núm. extraordinario. \$1.00
 Antonio Zozaya: Inés de Magdala
 Pedro Mata: La excesiva bondad
 30 CENTIMOS CUADRIPLAR. — LA MEJOR
 COLECCION DE NOVELAS CORTAS.

Ediciones Renovación

A 30 CÉNTIMOS TOMO
 A. Lorenzo: La Escuela altruista
 Amós Carrión: Lecturas
 Pierre Loti: La Basílica Fantasma
 Juan Maragall: Miscelánea literaria
 C. Gagini: La Ciencia y la Metafísica
 E. Zamacois: La vida que pasa
 R. C. Meléndez: El Estado Docente
 Vito Medina: La canción triste
 L. Montalbán: Del momento fugaz
 J. Enrique Rodó: Desde Europa
 Pi Margall: Diálogos sobre la belleza
 Jacinto Benavente: Páginas selectas
 Nicaragua: Antología hispano-ame-
 ricana
 G. Clemenceau: Malos vecinos
 Santiago Rusinol: El patio azul
 Jacinto Benavente: De sobremesa
 E. Calsamiglia: Bronces de antaño
 A. France: El jardín de Epicuro
 M. Espina R.: Páginas escogidas
 Joaquín Dicenta: Juan José
 Eca de Quezoz: Artículos
 N. Pacheco: Las guardias del cre-
 púsculo
 Luis Zulueta: El alma en la escuela
 Varios Autores: Ocos
 A 50 CÉNTIMOS TOMO
 Asociación Silva: Frosas ideario
 Ángel Ganivet: Pecho y iderio
 Rafael Arvelo Martínez: Las rosas
 de Engadri
 Rafael Cardona: Oro de la mañana
 Carlos Gagini: Cuentos grises
 O. Jiménez: Las cocineras del rosa
 Rafael Arvelo Martínez: El hombre
 que parecía un caballo
 Cartas amorosas: El secretario de
 los amantes
PLUTARCO: VIDAS PARALELAS,
 5 tomos empastados \$ 25.00

ALEJANDRO DUMAS

Los tres mosqueteros / Veine años después
 El vizconde de Bragelona
 Cuatro tomos empastados \$ 16.00

Revistas ilustradas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

ESTAMPA, Madrid.....	\$ 0.30
GUTIÉRREZ, Madrid.....	0.30
MACACO, revista para niños, Mad.....	0.30
PANTALLA, cine, Madrid.....	0.20
EL SUPLEMENTO, Buenos Aires.....	0.75
LA NOVELA SEMANAL, B. Aires.....	0.75
REPERTORIO AMERICANO.....	0.50
GENERACION CONSCIENTE.....	0.50

TEATRO VARIEDADES

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5 EN ADELANTE
 SÁBADO 2 DE JUNIO DE 1928
 A las 5, a las 6-45 y a las 8-30 p. m. — Estreno! Estreno de
CÓMICAS PATHÉ
 SIN GUANTE BLANCO. — EL CASORIO DE HONORIO
 ARRIMESELO AL SULTAN. — FABULA
 EXTRA: Revistas Pathé Journal con la llegada de los
 aviadores alemanes a tierras americanas y primera vista del
 dirigible ITALIA y el General Noble. — PATHÉ JOURNAL
 exclusiva de esta empresa. La revista más rápida.

— MAÑANA DOMINGO —

A la 1 p. m. — COMICAS
 A las 2.30 p. m. — ESTRENO DE COMICAS
 A las 4 p. m. — LA BAILARINA DIABOLICA
 A las 7 p. m. — GARRAS BLANCAS
 A las 8-30 p. m. — Estreng: VARIEDAD
 Grandioso espectáculo cinematográfico

TEATRO MODERNO

SABADO 2 DE JUNIO DE 1928
 A las 7 p. m. — La sublime obra
EL MÉDICO RURAL
 A las 8-30 p. m. — Estupendo Estreno!
 Exito inmenso! El vaquero sin miedo
HOOT GIBSON
 en su sensacionalísima creación titulada:

UN GALLO CON ESPOLONES

Carreras de caballos formidables! Luchas! Aventuras!
 — MAÑANA DOMINGO —
CINCO ESTUPENDAS FUNCIONES

HOOT GIBSON reaparece esta noche en el Moderno con su estupenda creación "Un gallo con espolones"



ED. (HOOT) GIBSON

Uno de los ídolos más gustados en Costa Rica es HOOT GIBSON, el vaquero sin miedo, el cow boy intrépido por excelencia, quien siempre está luchando por las buenas causas, defendien-
 do mujeres desamparadas, en fin luchando brazo a brazo con los pérfidos y los bandidos.

Esta noche en la función de las 8.30 p. m., como decimos al encabezar estas notas, se nos ofrece en el Teatro Moderno el estreno de la última película del gran HOOT GIBSON que sin duda alguna será un éxito clamoroso y sensacional, se titula esa admirable película «Un Gallo con Espolones», y el título dice más que cualquier frase de elogios que podamos hacer en estas notas ligeras.
 HOOT GIBSON está magistral y «divino» como decir una de nuestras

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.
 La preciosa film:
El buscador de emociones
 A las 8-30 p. m. — Exito de la Cia. de Zárzuela. Estreno!
Neurastenia yankee

Ayer y hoy

Así se titula un hermoso cuadro en colores y expositivo de las modernas y las modernas, que trae en primer término la interesante revista argentina «La Novela Semanal», correspondiente al número 548 y que nos ha llegado por el último correo.
 Como de costumbre, trae estricto material de literario e información gráfica, como también una sección de modas con sus respectivos patrones.

La civilización moderna

La Revolución Social que tanto ansían los obreros para mejorar la situación económica de los que producen la riqueza no se conseguirá mientras los obreros del porvenir no se preocupen de perfeccionar su inteligencia desarrollando de su cerebro tantos prejuicios que ocasionan su propia esclavitud.
 Usted puede conseguir esa reforma intelectual leyendo las obras del famoso escritor inglés H. G. WELLS que puede conseguir en la Librería Falcó. Nuestro consejo es sincero y obtendrá la renovación de su inteligencia.
 La revista mensual es LEAME otra publicación que le conviene leer. Escogida y abundante lectura. Precio del número \$ 2.00.

«niñas cursis» y nay que ir al Moderno a aplaudir al nuevo mosquetero que en esta película que hoy se estrena en el Moderno está sencillamente colosal.

A las 7 p. m. se correará la grandiosa obra de éxito inmenso titulada: EL MEDICO RURAL, la sublime película del sen-

TEATRO AMERICA

SABADO 2 DE JUNIO DE 1928

A LAS 8-30 DE LA NOCHE

¡Sensacional Suceso! ¡Grandiosa Función!

La Duquesa del Bal-Tabarín

¡El éxito de la temporada!

Domingo: Estreno de la preciosa opereta

MLLE. NITOUCHE

del maestro Audrey

La madre

«Suave como el murmullo de una fuente, erato como el perfume de las flores, melodioso como el canto de las aves en el bosque, grande como la inmensidad de los abismos infinitos, sublime, como el amor divino; así es el amor de la madre.»

La mujer, ese ser delicado, sublime, sensitivo, cuando ha llegado a la maternidad, es el ser por excelencia de amor y de equidad. Ese amor desbordante, sin valla, de las madres, ese amor generoso y abnegado hasta más allá del sacrificio, ese amor puro que engrandece a la humanidad, ese amor, perfección en la tierra, es el que hace la felicidad en el mundo. La madre aprendiendo a amar a sus hijos, ama también a la humanidad. El amor de la madre ha despertado para la humanidad entera, y la mujer se hace benéfica, la mujer se hace digna siendo madre.

El amor más puro, más grande, más sagrado, es el de la madre. ¡Bendecid, hombre que me escucháis, a vuestros padres, bendecid todos los instantes de vuestra existencia, porque no sois otra cosa que el resultado puro y grandioso de la mujer, de ese amor puro y santo de la madre! No reneguéis jamás de la vida material; no lloréis en los dolores y en las angustias de la vida; tenéis una madre, y esa madre es un raudal de amor para vosotros. Si la habéis perdido aparentemente en el mundo terrenal, ella os espera en el mundo sideral. Una madre no puede estar mucho tiempo alejada de los seres queridos, de sus hijos. En el mundo de lo invisible las madres velan por sus hijos y redoblan sus afanes por su felicidad.

V. H.

En el Teatro Nacional se darán varias conferencias sobre pavimentación.

Con gran oportunidad se darán unas conferencias sobre pavimentación, por el señor delegado de la Cámara de Automóviles de New York que mañana arribará a nuestra ciudad.

Se ha solicitado el Teatro Nacional y se espera que se vea muy concurrido ya que es un asunto que en la actualidad está interesada vivamente la opinión pública.

El delegado newyorkino será recibido por representantes de la Cámara de Comercio de los Rotarios y de la Cámara de Automóviles.

Viajeros

De Panamá llegó el profesor don Rudolf Schuller.
 De San Lucas llegó el presbítero don Salomón Valenciano.
 De Liberia don Leonardo Rodríguez.
 De Puntarenas don Pablo Angulo y su señora esposa.
 Doña Mercedes de Cespedes, de Limón.
 Don José González de los Estados Unidos. Ambos pasajeros se hospedan en el Hotel Metropol.
 Para Liberia don Aristides Baltodano.
 De Panamá regresó don Manuel Antonio Quiros en Compañía de su hijo don Teodorico.

«Estampa»

Avisamos a los lectores de esta hermosa revista española que hemos recibido los números 10, 11, 12, 13, 14 y 15.

Están a la venta en la Librería Falcó. Dirección de LA PRENSA. (Barrio de Amón).

Precio 30 céntimos el número de 48 páginas con más de 125 grabados.

Submarinos para el Perú

Nueva York.—En el vapor «Santa Luisa» de la Línea Grace, que hace el tráfico entre este puerto y los subamericanos del Pacífico por el Canal de Panamá, llegó últimamente aquí una comisión naval peruana que vino con el objeto de recibir en Nuevo Londres, Connecticut, dos submarinos, el R-3 y el R-4, cuya construcción está ya muy adelantada en los astilleros de la Electric-Boat Company. Dicha comisión está a cargo del Capitán Tomás Pizarrón y la forman además los capitanes José R. Alzamora y Adam Badham, quienes van a tener el mando de los submarinos, y los tenientes Jorge Arbulu y Guillermo Tirado y los subtenientes José Mosto y Alfredo...

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

La esposa de D. Luis Aubry, Agregado Naval de la Legación del Perú en París, se rá a la marinería del R-3, en Representación de la esposa de D. Roberto Leguía, Presidente del Senado de aquel país, y la esposa del Almirante Howe, Jefe de la Misión Naval de los Estados Unidos en el Perú, será la madrina del R-4.